
 
 

1 
 

 

 

 
 

 

 

• SE NÃO HOUVER FATOR DE PRÓCLISE, É USADA QUANDO HÁ: 

1) verbo no futuro do presente. 

Ex.: Assim, observar-SE-á uma população mais crítica e menos iludida. 

MAS: Não SE observará uma população mais crítica e menos iludida. 

 

 

2) verbo no futuro do pretérito. 

Ex.: “Assim, observar-SE-ia uma população mais crítica e menos iludida.” (REDAÇÃO NOTA 1000 ENEM) 

MAS: Não SE observaria uma população mais crítica e menos iludida. 

 

 

 

Para fazer mesóclise, coloque: radical do verbo, hífen, pronome, hífen e desinência do verbo.  

Ex.: Eu direi a verdade para você.  

1) Substituindo “para você” pelo pronome “lhe”:  

 

 

2) Substituindo “a verdade” pelo pronome “a”: 

 

 

Colocação Pronominal – Parte 02 

 

MESÓCLISE (PRONOME NO “MEIO” DO VERBO) 

ATENÇÃO! 
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• SE NÃO HOUVER FATOR DE PRÓCLISE NEM DE MESÓCLISE, É USADA QUANDO HÁ: 

1) verbo no imperativo afirmativo. 

Ex.: Fale agora, ou cale-SE para sempre. 

 

2) verbo iniciando oração. 

Ex.1: “Comprova-SE isso pelo fato de elas poderem exercer direitos políticos muito tempo depois do 
gênero oposto.” (REDAÇÃO NOTA 1000 ENEM) 

Ex.2: É necessário analisar-SE cada uma das possibilidades apresentadas. 

 

3) verbo no infinitivo não flexionado. 

Ex.: “Nesse ínterim, a cultura machista prevaleceu ao longo dos anos a ponto de enraizar-SE na 
sociedade contemporânea (...)”. (REDAÇÃO NOTA 1000 ENEM) 

ATENÇÃO! Se houver palavra atrativa ou as preposições PARA, EM, POR, SEM, DE, ATÉ ou A: próclise 
ou ênclise.  

Ex.1: “Faço tudo para não A perturbar”, OU “Faço tudo para não perturbá-LA”  

Ex.2: “Até SE formar, vai demorar muito”, OU “Até formar-SE, vai demorar muito” 

 

4) pausa antes do verbo. 

Ex.: “(...) uma vez que a criança, ao passar pelo processo de construção da sua cidadania, apropria-SE 
de elementos ao seu redor (...)” (REDAÇÃO NOTA 1000 ENEM) 

 

5) verbo no gerúndio sem preposição EM. 

Ex.: “As religiões de matriz africana são as que mais sofrem discriminação, destacando-SE o racismo 
como o principal impulsionador do problema.” (REDAÇÃO NOTA 1000 ENEM) 

 

ÊNCLISE (PRNOME DEPOIS DO VERBO) 
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ATENÇÃO! 

Locuções verbais formadas por verbos auxiliar + INFINITIVO ou GERÚNDIO 

 

• COM palavra atrativa ou SEM: pronome onde você quiser. 

Ex.1: “Elas ME estavam chamando”, OU “Elas estavam ME chamando” OU “Elas estavam chamando-
ME. 

 

Ex.2: “Nada é político, tudo é politizável, tudo SE pode tornar político.” (Foucault) 

Também seria possível: “(...) tudo pode SE tornar político.” OU “(...) tudo pode tornar-SE político’. 

 

 

 

ATENÇÃO! 

Locuções verbais formadas por verbos auxiliar + PARTICÍPIO 

 

• COM palavra atrativa ou SEM: pronome antes da locução ou entre o verbo auxiliar e o principal. 

Ex.1: “Eles ME haviam falado a resposta” OU “Eles haviam ME falado a resposta” 

Ex.2: “Não ME haviam falado a resposta” OU “Não haviam ME falado a resposta” 

 

ATENÇÃO 1! NUNCA deixe o pronome depois do particípio. 

ATENÇÃO 2! Verbo auxiliar no futuro do pretérito ou no futuro do presente, também será possível a 
mesóclise. Ex.: Eles haver-ME-iam convidado? 

 

 

 

 

 


